

REDACCION
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Precios de Abono
EN MES EN ESPAÑA 1'25 Ptas.
EXTRAJERO 2'25
SEMESTRE 5
ANUAL 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION
Plaza de Corti, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Catalina, número 10

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

NOVEDAD
10,000 POSTALES

Se han recibido en la Librería de J. Tous.
En negro, color, platino y diamante.
Se venden al precio de 25 cts., una hasta 40 cts.

COLABORACION

¡La mujer!.....

Generalmente hablando, el más de uno le juzga a la mujer, a esa mitad del género humano, con muy poca razón, bien sea exagerando sus virtudes ó sus defectos, y preciso es no dejarnos sorprender, ni alucinar por necias alabanzas, ni por censuras apasionadas. Para unos la mujer es un ángel, mientras que para otros es un espíritu tentador. El célebre y erudito Montauz llama con bastante lógica a la mujer la «Reina» de la casa por su grande influencia que ejerce en ella.

Pero dejemos por un instante al hombre dar rienda suelta a su exaltada imaginación para elevarse a los espacios de las ilusiones y descendamos al terreno de la realidad. Busquemos aquí a la mujer y la encontraremos tal como es, tal como la crió la sabiduría divina. La mujer bajo el punto de vista moral y religioso, es igual al hombre, a ese rey de la creación.

Pero preguntámonos nosotros, las facultades de la mujer ¿se desarrollan en igual grado que las del hombre? ¿Tiene la mujer los mismos derechos y deberes que el hombre? ¿El hombre se distingue por la fuerza y robustez corporal y el poder de la inteligencia, mientras que la mujer por el afecto, la sensibilidad, la caridad, la ternura, etc. y otras cualidades apólogas. Al hombre le corresponde, como deber sagrado, el sostenimiento y defensa de los intereses de la familia; a la mujer los sencillos cuidados en el estrolo de la familia.

Si bien es verdad que el hombre sobresale en algunas cualidades, la mujer tiene preferencia en otras, resultando de aquí la admirable armonía que observamos en las cosas que han salido de las manos del Supremo Hacedor.

Los encomiadores de sus facultades, los que con tanto calor pretenden la emancipación de la mujer, han combatido lo que era malo, la tiranía a que se la sujetó en algunos tiempos; pero han estado un tiempo destructor, atacando lo que se debía respetar: la vida moderna a que está destinada en este mundo.

A falta de esas disposiciones que llevan al hombre a brillantes destinos y a altos puestos, posee la mujer la delicadeza de sentimientos y la benignidad que le hacen superior mejor que él las penalidades y amarguras. En cambio de la fuerza física, cuya falta la hace modesta y tímida, sobresale en el regate, gusto y gracia. La mujer ejerce en la familia un poder sin límite. La belleza de que está dotada conmueve, si se puede decir así, las voluntades, y según el uso que haga de tan preciosos dones las arrastra hacia el bien ó el mal.

La idea de la igualdad del hombre y de la mujer como se ha sostenido en cierta época, es un error de fatales consecuencias. El hombre y la mujer no tienen iguales derechos ni tampoco los mismos deberes, haciendo caso omiso de los de la especie humana. La mujer no debe tener las mismas ocupaciones que el hombre, y los que piensa y proceden de otro modo, están produciendo grandes males, destruyendo de esa manera los más amorosos lazos de la familia.

No intente jamás la mujer en igualdad se al hombre en todas las cosas, porque a lo más lograría ser un remedo de ridículos, un retrato grosero del hombre.

Si bien no negamos que hay naciones en que la mujer cursa alguna carrera de facultad ó profesional como el hombre, en nuestro sentir no es esta la misión sagrada de la mujer sobre la tierra.

Es verdad que no es bueno que la mujer pretenda ser el jefe de la familia, pero tampoco lo es que carezca de aquella autoridad é importancia en ella. No debe aspirar á que su voluntad sea ley suprema en la familia, pero debe esgrimir que se escuchan con gusto sus órdenes y que el eco de su voz tenga autoridad é influencia.

La mujer es la compañera del hombre; no puede ser feliz sino en el seno de la familia, en donde tiene deberes sagrados que cumplir y en donde experimenta los más dulces placeres. La mujer como encargada del gobierno y administración de la casa, es el eje de la familia, y cuando el eje sale de quicio, digámoslo así, la familia se arruina.

¡La mujer! fuente inagotable de inmensos beneficios, la que forma al hombre y morigerar sus costumbres.

Si, la mujer en cuya sonrisa bebe el recién nacido para siempre la compasión, la sensibilidad y el cariño!

He aquí un compendio, según nuestro modo de sentir, la utilidad y provecho

de la tan ponderada igualdad entre el hombre y la mujer, cuya igualdad no es más que una aberración fatal para el bien estar y la felicidad doméstica.

Ya que de la mujer nos ocupamos, en otro artículo, si nuestra quebrantada salud lo permite, expondremos nuestra franca y modesta opinión referente al grado de instrucción elemental á que obligáramos á la mujer sin distinción de clases, antes de contraer matrimonio ó casarse.

M. ALORDA.

Palma y Septiembre de 1904.

Quincenas musicales

Himnos, cantos y toques

De pura sabiduría se calla, y ya lo dije en otra ocasión, que España, a pesar de su espléndido y variado folklore musical, no tiene una sola manifestación nacional de las mencionadas, sin olvidar las patrióticas y bullangueras que poseen algún mérito musical ni siquiera relativo. Y no teniendo, cada entidad nacional ó patriótica hace de su cosa un sayo y sigue himnotizando lo que se da por tal, y si no admite lo que le dan, entonces, por ejemplo, la Marsellesa sin tener para nada en cuenta que entre la Marsellesa y España no hay ninguna similitud de raza que excuse tal cambio, ni pensar que á gritos pelados de jabses los tiranos traja el cañón lo que cantan, realmente, los marselleños es el tema de Credo in unum Deum, Patrem omnipotentem de una misa fusilada por el buen Rouget de l'Isle, el héroe por fuera de la Marsellesa.

Y como el que no quiera himnos y cantos y toques es porque no le da gana tenerlos, naciones existen que han emmendado la penuria himnística que sentían, creándolos oficialmente y por un curso público entre músicos y poetas. Ahí está tan campante y tan sonante el himno actual mejicano, creado á consecuencia de un sonorous al cual acudieron, entre otros, el famosísimo coahuilista Botessini y un tal Nonell, llevándose la palma y el premio, en sendas pelucas, el tal Nonell, maestro catalán erudito, por señas, de San Juan de las Abadesas. Si este modio ha dado resultado algunas veces, no ha de echarse en saco roto, por ejemplo, aquella plancha fenomenal cometida por el jurado nombrado en tiempo de la gloriosa para sustituir la antigua Marcha Real, primitivamente Marcha fasileira, por un nuevo himno nacional, que se declaró oficial y como tal, en toda la península... é islas adyacentes. Entre los 300 y más autores que acudieron á prestar patrióticamente el desinteresado concurso de sus selvas en alas del más encomendado amor patrio figuraban dos fragmentos de Mezzart que le ocurrió á un guasón enviar al concurso. El fallo del tribunal, declarándole desierto se fundaba en que todos los 300 autores y pico estaban cobijados... por la antigua Marcha Real, Mezzart inclusive. Sin comentarios.

Todas estas cosas iba yo recordando mientras preparaba una contestación á la serie de preguntas que en amable carta exponíame persona muy allegada á una primera autoridad barcelonesa, bien predispuesta, al parecer, á hacer algo en el sentido que motiva las preguntas. Eran éstas: «¿Tenía himno la ciudad de Barcelona? ¿Le tenía, acaso, la bandera de Santa Eulalia ó de la ciudad, como primitivamente se denominaba? Dícan las crónicas—añadía mi de mandante—que la bandera aprecia con gran ceremonial al son de música, pero nada más, y alguien dice ahora «que cree, que tuvo himno», aunque yo no lo creo desentando la música que se toca por Corpus llamada, según me parece, de los infantes de Aragón.»

Tales eran las preguntas y comentarios. Y como el tema es curioso, así van los mios.

En efecto, todas las crónicas hablan de este, pero ninguna crónica, que yo sepa, expresa que la música ó el sé que se tocaba tuviera letra ad hoc, en cuyo caso tendríamos himno y uno ú otro cronista no hubieran olvidado transcribir el texto.

Que tuvieron sé adecuado al ceremonial de la bandera, una tocada de las que en estudios de folk lore se llaman corporativas, cabe admitirle, pues, algo tradicional sonarían aquellas cobias de trompas y de añaño, aquellas bandas de ministrils de música sorda ó balsa (de instrumentos polícoros) ó alta (de instrumentos de viento, «zaramias, sachs de gomechs, zabebas, añaños, trompetas, trompas, etc.) que figuran en antepasados de palacios asistiendo á los yantares de la familia real ó al frente de procesiones, desfiles corporativos etc. Esas músicas ó esos sons no se han conservado y no vale la pena de deplorarlo, porque el arte de aquella época tan remota, así el vocal como el instrumental, era tan rudo como puede pensar el que lo comenza siquiera por enojar, sin haber hojeado muchos libros.

El inicio de mi consultante acerca de alguien «que cree que la bandera tuvo himno», así como suena, con letra y to-

do, entraña una afirmación rotunda que reclama, no lo que dijo Blas, sino pruebas al canto.

Y vamos al otro extremo, al son que se toca por Corpus llamado, según parece de mi demandante, marcha dels Infants d'Aragó. ¿Ese son, tocate, marcha ó lo que sea, es el mismo que Soriano Fuentes inserta en su malhadada Historia de la música española, é íntimamente, como quien no dice nada, marcha de Don Jaime el Conquistador? Pues la tal marcha es un solemnisimo gatuperio musical que no se remonta más allá de fines del siglo XVIII, época de mal gusto é ignorancia musical en España como no la hubo jamás.

Indicaba yo de paso á mi amable demandante algo para remediar esa penuria de himnos, cantos y toques, no nacionales y patrióticos, que nos aqueja, puesto que ahora no se trata de eso, sino de himnos, cantos y toques corporativos y regionales. El remedio se halla en el ejemplo que nos dan, precisamente, las naciones que poseen hoy día los mejores himnos nacionales, musicalmente hablando. Como la montaña no venía escogieron ir á la montaña, siguiendo la elección de Mahoma; y, en efecto, yendo á la montaña por el camino más corto, Austria tiene un himno bello de toda belleza entrecasado de un cuarto de Haydn, fragmento impuesto, también, por Alemania que lo ha convertido, asimismo en himno nacional alemán: Inglaterra adoptó algunos compasos de Haendel, é Inglaterra posee uno de los más grandiosos que existen; y el mismo himno Rusia diciendo el gobierno al maestro de la famosa capilla rusa imperial: «Señor mío, escriba usted un fragmento de música seria, sobria, grandioso, que levante el espíritu de la nación y se entone como un plegeria; y... ahí tienen ustedes como se confeccionan los himnos: elevando á la dignidad de tales un fragmento musical escogido entre las obras de una alta personalidad de nuestra historia artística pasada, ó repitiendo el caso de Rusia, aunque dada la idiosincrasia de nuestro temperamento meridional, este remedio sería tan poco expeditivo como el que resultó del concurso de maras para suprimir la Marcha Real, en cuyo concurso, como he dicho, salió cabecero el mismísimo Mezzart.

FELIPE PEDRELL

Reformas militares

En nuestra sesión telegráfica, Fabra nos dió cuenta de que por el ministerio de la guerra se trataba de reorganizar el ejército.

He aquí un extracto de tan importante proyecto:

División territorial militar

En la nueva división territorial, en lugar de ocho regiones que hoy hay, se organizarán siete. La primera y segunda quedan como están. A la tercera se le aumenta la provincia de Teruel. La cuarta se varía. La quinta, en lugar de comprender, como hoy, las provincias de Zaragoza, Huelva, Teruel y Soría, abraza las de Zaragoza, Huesca, Navarra y Logroño. La sexta las de Burgos, Alava, Guipúzcoa, Vizcaya, Santander, Palencia y Soría, y la séptima las de Valladolid, León, Salamanca, Zamora, Oviedo, Orense, Lugo, Orense y Pontevedra.

Organización de los cuerpos de ejército

Se crean ahora siete cuerpos de ejército, uno en cada región. Dentro de la séptima región queda la actual capitana general de Galicia, con un teniente general al frente de ella, y sin más plana mayor que un estado mayor del que será jefe un coronel del cuerpo, y una auditoría á cargo de un auditor de brigada.

Cada cuerpo de ejército tendrá dos divisiones y cada división dos brigadas de infantería de á dos regimientos, un regimiento de caballería, uno de artillería y las unidades necesarias de administración y sanidad militar.

La división de Galicia será de tres brigadas de infantería.

Afecte á cada cuerpo de ejército habrá un regimiento mixto de ingenieros sapadores y telegrafos y una sección de obreros de artillería del parque móvil de campaña.

El primer cuerpo tendrá afecto una división de caballería de 6 dos brigadas con dos regimientos; el 2.º, 4.º y 6.º, una brigada de dicha arma, también de á dos regimientos, y el 3.º, 5.º y 7.º, regimiento de caballería afecto al tercer cuerpo según fuere de guarnición en Madrid.

Brigadas independientes de cazadores

Se crean, independientemente de la organización antes expuesta, tres brigadas de cazadores de á seis batallones que residirán en Madrid. Campo de Gibraltar y Barcelona.

A cada una de estas brigadas quedará afecto una sección de telegrafos de montaña, otra de administración militar y una ambulancia.

Subsecciones de las regiones

Quedan como hoy á cargo de un general de división, con un coronel secretario.

Gobiernos militares de provincia

A cargo de generales de división estarán los de Madrid, Sevilla, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Burgos y Valladolid, que los desempeñarán los generales subinspectores.

Los de Badajoz, Granada, Alicante, Girona, Tarragona, Navarra, Vizcaya, Alava, León y Orense, los tendrán los generales de las divisiones que residan en dichas capitales.

De las provincias de Cádiz y Mérida serán gobernadores militares los de las plazas de Cádiz y Cartagena, respectivamente. De la provincia de Toledo, el general director del Colegio general militar.

A cargo de generales de brigada estarán los gobiernos militares de las provincias de Málaga, Córdoba, Castellón de la Plana, Lérida, Logroño, Oviedo, Zamora y Lugo, desempeñados, los generales de brigada con residencia en dichas capitales y el de Pontevedra, el general que reside en Vigo.

De las provincias de Segovia, Guadalupe, Guipúzcoa y Santander, serán gobernadores los de sus respectivas capitales, y de las de Huesca y Salamanca los de las plazas de Jaca y Ciudad Rodrigo.

Estarán á cargo de coroneles los gobiernos militares de las provincias de Avila, Ciudad Real, Cáceres, Huelva, Jaén, Almería, Albacete, Orense, Teruel, Soría, Palencia y Orense.

Zonas de reclutamiento y reserva

Para los efectos de reclutamiento, reemplazo y movilización, se divide la Península en 116 circunscripciones.

Estas circunscripciones se agruparán en 54 zonas militares.

De las 47 provincias de la Península, cada una tendrá una zona, excepto las de Madrid, Sevilla, Valencia, Oviedo y Orense, que tendrán dos, y Barcelona tres.

Dentro de cada una de las 116 circunscripciones, habrá, además, una caja de reserva y un cuadro de batallón de segunda reserva.

Infantería

Las fuerzas del arma de infantería serán en la Península: 58 regimientos de línea de á tres batallones, dos activos y el tercero de primera reserva.

Dieciocho batallones de cazadores, de á cinco compañías, cuatro activas y una de primera reserva.

Y ciento dieciséis batallones de segunda reserva.

Quedan disueltas las actuales zonas de reclutamiento y los regimientos de reserva de la Península.

Caballería

Los cuerpos de esta arma serán: El escuadrón de escolta real. Veintisiete regimientos con cinco escuadrones, cuatro activos de fuerza y uno de depósito.

Un regimiento, el de Galicia, con tres escuadrones activos y uno en cuadro.

Y ostos depósitos de reserva. Se suprimen los actuales regimientos de reserva.

Artillería

Las tropas de artillería que prestarán servicio en la Península serán: Diecisiete regimientos de campaña, de ellos doce montados, uno ligero, otro de sitio y tres de montaña.

Un grupo de montaña en el Campo de Gibraltar, y 17 comandancias de plaza.

Siete secciones de obreros para los parques móviles de campaña. Y ostos depósitos de reserva.

Ingenieros

De in enteros tendremos en la Península siete regimientos mixtos de zapadores y telegrafos. Un regimiento de pontoneros. Un batallón de ferrocarriles. Una brigada topográfica. Una compañía de telegrafos para la red de Madrid. Una compañía de aerostación y alambreado en campaña, y siete depósitos de reserva.

Faltándonos tiempo y espacio, dejamos para el próximo número lo referente á administración y sanidad militar, tropas y servicios militares, y las disposiciones generales y oficiales que contiene el real decreto sobre reformas militares que hoy aparece en el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra.

El debate del Concordato

En el Senado se ha puesto sobre el tapete el debate acerca del convenio con la Santa Sede.

Hasta la presente hay tres enmiendas presentadas al dictamen de la Comisión: dos del señor Calbetón y una del señor Pallido.

La primera propone que no haya más oases religiosas en la Península que las que tengan 12 individuos, por lo menos, cerrándose las demás para agregar sus moradores á las Ordenes análogas que tengan existencia legal reconocida y quedando las casas y bienes de las suprimidas en el dominio del que tuviera ese derecho.

La segunda enmienda se refiere á que deben las Ordenes y Congregaciones religiosas, no comprendidas en el artículo 29 del Concordato, solicitar del Pó-

der legislativo el reconocimiento de su existencia legal, por conducto del Gobierno, necesitando, por lo tanto, una ley para ese reconocimiento.

La solicitud debería presentarse dentro de un mes, á contar de la promulgación de la ley, si la enmienda quedara incorporada á ella, cesando, las que no cumplieran tal requisito en el término de un año, en su existencia legal.

La enmienda del señor Pulido pretende modificar el art. 6.º del convenio, en el sentido de que no pueda establecerse en España ninguna Orden religiosa nueva sin autorización de Su Santidad y sin acuerdo del Gobierno con la Santa Sede, consignado en Real decreto, reservándose el Gobierno la facultad de autorizar todas las instituciones piadosas ó de beneficencia, correspondientes á otras religiones que no sean la católica.

El primer turno contra la totalidad lo consumirá el señor López Muñoz, á quien contestará, en nombre de la Comisión, el señor Fernández Prada.

Se proponen presentar enmiendas los señores Ranero, Portuondo y otros, hasta las 6 y 18.

El resumen, por las minorías, lo hará el señor Montoro Ríos, y por el Gobierno el señor Maura.

ACTUALIDAD

La escuadra del Báltico

Cómo salieron de Vigo.—Encuentro con las divisiones inglesas.—Esperando un ataque.—Temores desahucados.

Vigo 3.—Hablado anoche con varios pescadores, he logrado conocer de tales interesantes sobre la escuadra del Báltico y su marcha al doblar las islas Oles.

Cuando las traspase se dirigió al Sur, navegando con poca marcha. Apenas habíase colocado frente á La Guardia se vio que, procedente del Norte, avanzaba una división de cruceros ingleses, como si quisiera cortar el camino á los buques rusos.

El almirante se dió cuenta del rumbo que traían, y ordenó parar las máquinas, desenfundar los cañones y mandar toques de corneta, que asemejábanse á los de zafarrancho de combate.

Del Oeste llegó al mismo tiempo otra flota británica, y cuando las dos se reunieron limitáronse á saludar la insignia, continuando luego proa á la mar.

La escuadra del Báltico estuvo quieta hasta que los barcos temidos se perdieron de vista. Después continuó con el mismo rumbo al Sur.

Es indudable que los buques de Rodjestvensky abandonaron nuestras aguas porque las escuadras inglesas del Mediterráneo no quisieron impedirle, aunque tengo motivos para asegurar que en Londres se ven malos ojos la tenacidad de Rusia en que su flota siga el viaje al Extremo Oriente.

Por otra parte, Rodjestvensky salió del puerto decidido á cumplir lo que se le mandaba desde San Petersburgo, aun á trueque de librar una batalla.—Solá.

Por el mundo

El emperador Guillermo II ha matado en Rominten un ciervo viejo, cuyas astas contaban 28 pitones. El animal pesaba 374 libras, y una vez llapio, 303. Su corcama media 1'92 metros de longitud. El asta de la derecha tenía 15 pitones, y 13 la de la izquierda.

Con este son siete los ciervos que Guillermo II ha cazado este año durante su permanencia en Rominten.

Con motivo de haber cobrado tan magnífica pieza, el kaiser ha entregado para las viudas y los huérfanos de dicha población, y para los obreros del bosque imperial, tantos miles de marcos como cuernos tenía el ciervo, ó sea la cantidad de 28 000.

¿Cuánto desearán los agraciados que el imperial cazador cobre todos los días una pieza que de tal modo excita su desinterés y amor al prójimo!

El Figaro ha publicado un curioso artículo acerca de la emigración de las congregaciones religiosas expulsadas de Francia al valle de Arán, donde, como es sabido, nace el Garona. Según el periódico parisiense, los religiosos franceses son carísimamente recibidos por la población española.

Cerca de la frontera, en suelo español los Hermanos de la Doctrina han comprado un edificio y están levantando otro para noviado. A pocos metros de los baños termales se han instalado los Beneditinos y los padres Salesianos. Cinco kilómetros mas allá, en Bosort, se han establecido las Hermanas de San Vicente de Paul. En Viella también se han establecido Hermanas de San Vicente, Beneditinos y Hermanos de la Doctrina.

Telegrafian á Le Temps desde Roma, que el día 14 de noviembre se verificará un Consistorio para preconizar á al-

guos obispos italianos y extranjeros. El 15 de diciembre tendrá efecto un segundo Consistorio, dedicado á varias beatificaciones, con motivo del cincuentenario del dogma de la Purísima Concepción.

En ninguno de los Consistorios habrá nombramiento de cardenales; pues aun que existen en la actualidad cinco vacantes en el Saero Colegio, no se cree necesario en el Vaticano conferir, por ahora, nuevos capelos.

Por telégrafo

Escándalo en las Cámaras de París Madrid 5 á las 2

Paris.—En la Cámara se ha producido hoy un gran escándalo, como pocas veces se había visto.

El diputado Mr Lanies intenta que no se apruebe el orden del día. Los nacionalistas dan una silba fenomenal al ministro de la Guerra, llamándole cobarde.

Muchos diputados se precipitan al hemicycle, cruzándose muchos bastonazos é insultos.

Terminado el escándalo, se pronuncia la exclusión temporal de la Cámara, del diputado Mr. Sylveton. Este se niega á salir de la Cámara.

El presidente llama á la guardia para que haga salir á dicho diputado á la fuerza, lo cual se consigue, después de un escándalo fenomenal.

Expulsado Mr. Sylveton, se aprueba el orden del día, por 343 votos contra 236.

EN EL SENADO

Madrid 4 á las 21

En el Senado ha continuado la discusión del convenio con el Vaticano.

El Sr. Labra combate el convenio, y dice que constituye un retroceso en el estado legal de las asociaciones religiosas y disminuye las prerrogativas del poder civil que perjudicará el porvenir de España en el concierto europeo.

Dice que el convenio es un verdadero peligro para el mantenimiento del orden material.

Rebate dichos argumentos el Sr. Montojo, y se suspende la sesión.

EN EL CONGRESO

Madrid 4 á las 20

La sesión de hoy ha caído por completo de interés.

El Sr. Gasset se ha ocupado de los últimos sucesos de Vinaroz y Castellón, censurando al gobierno por haber destituido á los concejales y disuelto las sociedades obreras.

El Sr. Sánchez Guerra ha defendido al Gobernador de aquella provincia, diciendo que el Gobierno tiene en él la más absoluta confianza.

El Sr. Auñón ha continuado combatiendo el nuevo proyecto de escuadra.

La guerra ruso-japonesa

Ataque á Port-Arthur Madrid 4 á las 18

Paris.—Los japoneses insisten, con una tenacidad extraordinaria, en asaltar la plaza de Port-Arthur.

Los ataques son continuos desde hace 15 días, y apesar de las numerosas bajas que sufren los sitiados no cejan en su empeño.

El último ataque llevado á cabo en el día de ayer, fué formidable; las columnas que se lanzaban al asalto eran diezmasadas por la metralla de los sitiados.

Después de muchos asaltos parciales, intentaron los japoneses dar un asalto general, que fué rechazado con grandes pérdidas, teniendo que retroceder los sitiados á sus primitivas posiciones.

El general Stoessel, que dirigía en persona la defensa, no cesó un momento de arengar á las tropas y reanimarlas con su ejemplo.

Dícese que el general recibió varias heridas en la defensa de ayer, pero no se ha confirmado oficialmente la noticia.

FABRA

# ALMACENES "SAN JOSE,"

BRONDO ESQUINA BORNE

Se han recibido las novedades para Señora y Caballero—La casa que ofrece mejores surtidos—La que vende más barato.

NUEVA SECCION DE SASTRERIA PARA SEÑORA Y CABALLERO

+

## Doña Emilia Sureda y Bimet

Ha fallecido  
(E. P. D.)

Sus hermanos, hermanos políticos, tios, sobrinos y demás parientes ruegan a los amigos de la finada que se sirvan encomendarla a Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el próximo lunes, 7 del corriente, a las once, en la Santa Iglesia Catedral.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, co munion ó parte de rosario que en sufragio de su alma se le aplique.

+

SEGUNDO ANIVERSARIO  
del fallecimiento del

## Sr. D. Francisco Mateu y Más

Q. E. P. D.

Las hermanas del finado, D.<sup>a</sup> María y D.<sup>a</sup> Catalina, hermano político y demás familia, agradecerán a sus numerosos amigos que sirvan asistir a alguna de las misas que para el eterno descanso de su alma se celebrarán en la parroquia de Santa Cruz el próximo lunes desde las seis de la mañana a las once.

### ALCANCE DE LA NOCHE

CUENTOS DEL SÁBADO

## El empresario feliz

Si es verdad que la cara es el espejo del alma, puedo asegurar, sin temor a equivocarme, que aquel hombre, ya algo entrado en años, con quien trabé conocimiento a bordo del vapor en que hice mi primer viaje a América, era uno de los hombres más felices del mundo.

Así lo daba a entender la satisfacción de su semblante, y así me lo dijo el mismo, cuando el trato y la intimidad de la vida de a bordo le permitieron tener conmigo alguna confianza.

Francés de nacimiento, aunque criado y educado fuera de su país, se pasaba la vida andando de un lado para otro con el pequeño teatro ambulante; un teatro de fanteoches, del cual era director y propietario. Su natural modo de ser y la felicidad inmensa, de que eternamente gozaba, se los debía a un físico eminente.

Hé aquí lo que con él le sucedió, según a mí me refirió:

«Daba yo una representación en el comedor de la fonda de la pequeña ciudad donde a la sazón me encontraba, y, como de costumbre, mi auditorio se componía de infinidad de niños alegres y bulliciosos, entre los cuales se encontraban dos graves matrones, cuyos avinagrados rostros hacían resaltar más vivamente los risueños semblantes de mi juvenil auditorio.

A poco de haber comenzado la función, entró en la sala un señor de porte distinguido, que se sentó junto a una mesa y no tardó en mezclar sus carcajadas y sus aplausos con los aplausos y carcajadas de los niños.

La presencia de aquel hombre, despertó mi curiosidad extraordinariamente, y no veía el momento de terminar la función, para tratar de satisfacerla.

A las ocho en punto, teniendo en cuenta que a los niños les gusta y les conviene acostarse temprano y que un buen empresario no puede dejar de atender los gustos de su público, di por terminado el espectáculo, y sin pérdida de tiempo, fui a reunirme con los demás huéspedes, por quienes supe que el desconocido que tanto me había intrigado era un notable profesor de física que recorría el país dando conferencias y haciendo experimentos.

Efectivamente, una hora después, todos los habitantes de la casa nos reunimos en aquella misma sala donde yo había tenido antes mi pequeño teatro, y nos maravillábamos con lo que aquel hombre nos decía y nos enseñaba. Sus experimentos, aunque en pequeña esca-

la, resultaban en extremo convincentes y la explicación brotaba de sus labios clara y terminante, como brota el agua pura y cristalina al pie de la montaña.

En tiempo de Moisés y de los Profetas, aquel hombre hubiera sido colocado entre los más grandes sabios de su país. En la Edad Media, su ciencia le habría servido para que alimentara con su cuerpo el fuego de alguna hoguera.

Me es imposible definir la impresión que en mi ánimo causaron aquellos experimentos. Durante toda la noche no pude reconciliar el sueño, y cuando a la noche siguiente vi entre los espectadores al sabio físico, cuya palabra tanto me había maravillado, mi satisfacción no tuvo límite, y recordando lo que había oído decir a un actor eminente, que cuando tenía que desempeñar un enamorado fijaba su atención en alguna bella dama que estuviese en el teatro, y trabajaba para ella sola, como si realmente estuviera de ella enamorado; reconcentré mi atención en el físico, que aquella noche vino a constituir para mí toda mi audición.

Terminada la representación, fui invitado por él a subir a su cuarto a tomar una copa de vino en su compañía, invitación que me apresuré a aceptar, y después de haber hablado, él de mis comedias y yo de sus experimentos, le supliqué que me hablara de ciertos hechos que le había visto realizar y que no me había sido posible comprender.

Por ejemplo; cómo se explica que un trozo de hierro se convierta, por el frotamiento, en un cuerpo magnético; indudablemente, el fluido magnético se desarrolla en él, ¿pero cómo? ¿Por qué? Lo mismo sucede con el hombre y con el mundo. Su roce continuo con el globo terráqueo, desarrolla esa electricidad que, acumulándose en una persona determinada, da origen a los Newtons, a los Napoleones, a los Colones y a otros gigantes por el estilo.

Todo lo que pasa dentro y fuera de nosotros, es realmente maravilloso, me dijo el sabio. La costumbre hace, sin embargo, que los hechos más admirables pasen desapercibidos para la mayoría de las personas; y tanto me dijo y de tantas cosas me habló, que dándome cuenta de mi grandísima ignorancia, entré en deseos de instruirme y llegar a ser otro sabio como él, no obstante haberme ido hasta entonces muy bien, con limitarme a ser uno de los hombres más felices del mundo.

—¿Uo de los hombres más felices? me preguntó el sabio con interés. ¿Es usted verdaderamente feliz?

—Sí, le respondí, porque soy bien recibido en todas partes donde llevo con mi compañía. Debo confesarle, sin embargo, que algunas veces un vehemente deseo viene a pesar sobre mi espíritu, como si quisiera turbar mi felicidad; el deseo de ser empresario de un teatro

verdadero y director de una gran compañía, formada de verdaderos hombres y mujeres.

—Comprendo, me contestó el sabio. Usted quería ser director de una compañía de fanteoches vivos.

—¿Y cree usted que de ese modo sería más feliz?

—Yo así lo creo, le respondí, y como el sabio opinaba de modo diferente, discutimos y examinamos el asunto bajo sus múltiples aspectos, sin que a pesar de esto se suscitara ningún enojo entre los dos. Al contrario, cada vez más contentos seguimos bebiendo vino, que por cierto debía ser muy bueno y debía hallarse dotado de magico poder, porque yo, que me daba cuenta de todo lo que pasaba, empecé a ver que los dorados rayos de un sol espléndido entraban por entre las rendijas, en la habitación, y que de los encendidos ojos del sabio brotaban chispas y destellos luminosos.

Sus palabras, evocaron en mi memoria el dormido recuerdo de las historias de los varones justos, en los tiempos en que, dotados de una juventud eterna, andaban por el mundo sirviendo de guías a la humanidad y hasta llegaron a creerse del ante de algunos de aquellos seres privilegiados, ó de algunos de sus descendientes. Los hechos no tardaron en venir a confirmar mis suposiciones y poco después tuve la alegría de ver realizada la más ardiente de mis aspiraciones. La vida se desarrolló como por encanto en aquellos instantes fantoches, y sin saber cómo, me encontré empresario y director de una compañía real y verdadera, formada de hombres y mujeres dotados de maravillosas facultades, que les permitían pasar en cualquier país del mundo por actores y actores eminentes.

Una alegría inmensa se apoderó de todo mi ser al ver a mis fanteoches salirse de su caja y locos de contento, hacer mil piruetas y dar brincos en el suelo y llenando las copas una vez más y chocándolas, bebimos y brindamos a mi salud, a la salud del gran director que veía realizados, al fin, los dorados sueños de su fantasía. Luego, lo recuerdo como si lo estuviera viendo, la habitación emperó a dar vueltes y yo, que me había puesto a bailar, después de trazar unos cuantos círculos en el aire, caí pesadamente al suelo.

Cuando llegó la hora de la representación, todos los actores me manifestaron que necesitaban hablar conmigo, antes de presentarse en escena. La primera bailarina, que se consideraba a sí misma como una notabilidad, como un verdadero géalo artístico, apoyándose siempre en el punto de uno de sus pies, me expuso mil exigencias acerca del teatro y del hotel en que vivía y me amenazó con rescindir en el acto su contrato y no trabajar aquella noche, si sus razones no eran atendidas en el momento.

había apoderado de mí poco a poco parecía que iba a hacer saltar en mil pedruzcos mi cerebro, haciéndome renegar de la compañía y de la dirección que tanto había deseado. Pero ante la insolente actitud de aquellos malos comediantes, me revestí de carácter y rechaqué, con energía, sus pretensiones ridículas e impertinentes, diciéndoles que eran unos miserables muñecos, que no merecían ni mi desprecio y a quienes en el arte iba a encerrar en su cajón. No había acabado de pronunciar estas palabras, cuando caí al suelo, sin vida, atravesado por la espada del barba.

Algunas horas después me desperté, y, con gran sorpresa mía, me encontré vestido y acostado en mi propia cama. Como había ido hasta allí no lo sé. Sólo sé que, al ver el sol dentro de mi habitación y mis muñecos rodando por el suelo, me levanté de la cama, y cogiéndolos por donde pude, unos de pie, otros de cabeza, los metí dentro del cajón, y cerrándolo con llave y acostándome encima, les dije a mis muñecos, de modo que me pudieran oír:—Ahora, venimos con exigencias.

Quando desperté al día siguiente, había recobrado mi natural tranquilidad y había recobrado mi natural tranquilidad y había vuelto a ser el más feliz de los mortales. El profesor de Física me había curado radicalmente, y más feliz que un rey, me volví del otro lado, y ni me levanté del cajón ni me volví a despertar hasta el otro día por la mañana, que, recordando lo que me había ocurrido, comprendí la tontería que hacen los que abrigan cierta clase de deseos.

Desde entonces, soy el hombre y el director más feliz del mundo, porque ninguno de los actores de mi compañía ha vuelto a tener conmigo la más pequeña exigencia. Yo arreglo mis funciones como quiero, y distribuyo los papeles como se me antoja, sin que nadie se dé por ofendido de ello.

Otras que hace treinta años hicieron furor, y que hoy no se podrían representar ante personas mayores que en aquella época derramaban lágrimas de alegría al verlas, hoy las representa con éxito asombroso delante de sus hijos, que experimentan la misma emoción y manifiestan idéntico entusiasmo. Y ahora como entonces, procuro que mis funciones no duren demasiado, porque a los niños les cansan los discursos demasiado largos y les fastidian los espectáculos complicados.

H. ANDERSEN.

## Los restos del presidente Krüger

El lunes llegaron a Rotterdam los restos del que fué presidente de la República del Transvaal.

Solamente algunos coches acompañaron la carroza mortuoria hasta el puerto, donde el féretro fué embarcado en el vapor *Batavia*.

Durante todo el trayecto, una inmensa multitud respetuosa y emocionada, se descubría al paso de la comitiva.

Las calles presentaban el aspecto de los demás días, pues se prohibió la instalación de banderas y mástiles.

El *Batavia* ha tomado un aspecto fúnebre especial; el casco ha sido pintado de negro y la cubierta de blanco.

La capilla ardiente tiene 90 metros cuadrados de superficie y tres metros de altura, revestida de paño negro con galones de plata.

El catafalco ha sido colocado en el fondo, y el atadío, de 400 kilogramos de peso, situado encima, ya sujeto con cuerdas para evitar que caiga con los balances del buque. La capilla está iluminada con luz eléctrica.

Algunas personas de la familia Krüger M. Leyde y el doctor Heymanns, que cuidó al viejo presidente en sus últimos momentos, serán los únicos que acompañarán al cadáver hasta el Cabo.

Las coronas depositadas sobre el féretro serán transportadas al Africa, siendo de notar entre ellas por su riqueza, las de la reina Quillerzina, del príncipe Enrique y del presidente Steijn.

## Subasta en Sóller

A las once horas del día 14 de Noviembre próximo, se subastarán en Sóller, ante el Notario D. Pedro Alcover, las siguientes fincas, sitas en el término municipal de dicha ciudad:

1.ª Casa y corral número 67 de la calle de Isabel II, con porción de tierra agregada ó anejo; de extensión de cosa de unas 45 áreas; con veinte y ocho minutos cincuenta segundos de agua semanales de la fuente de la Olla.

2.ª Porción de tierra huerto llamada Can Ollindos, paga Plá d' en Bicicleta; de extensión de 69 áreas 66 centiáreas, aproximadamente; con casa de un vertiente, plaza baja, entresuelo y piso, que lleva el número 10 de la manzana 66.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en la expresada Notaría de D. Pedro Alcover. Sóller 31 de Octubre de 1904.—Por el Crédito Balear, el Administrador de la Sucursal en Sóller, Antonio Enseñat.

## Nuestra información

### Funerales por la Princesa

En San Francisco

Esta mañana, a las ocho, se han celebrado exequias en la iglesia de San Francisco, por el alma de la Princesa de Asturias.

Ha sido un acto hermosísimo y conmovedor. Las exequias eran costeadas por el Asilo del Niño Jesús, del cual era presidenta honoraria la malograda Princesa.

Todos los niños acogidos en el Asilo asistían a las exequias; muchos de los pequeños, que casi no saben andar, eran llevados en brazos por sus madres y Hermanas que sirven en dicho establecimiento.

Un grupo de niños y niñas entre los que el que más alcanzaría unos tres años de edad, han resado los Padre nuestros, Avemarías y Glorias del Santísimo rosario, los cuales con sus voces, imitando a los ángeles, rogaban a Dios que consiguiese el eterno descanso a su infortunada Princesa, a la que amaban, aunque sin conocerla, por haberles inculcado este cariño las Hermanas que cuidan del Asilo.

Después del rosario, se ha celebrado una misa rezada que ha dicho el canónigo D. Mateo Rotger.

Han asistido a la misma, igualmente que al rosario, muchas señoras y señores, y entre los fieles hemos visto al Alcalde D. Antonio Planas, al diputado señor Aguiló y al catedrático D. Sebastián Font.

### Lo de alcoholes

En la *Gaceta* últimamente llegada a Palma se insertan dos interesantes Resoluciones del Ministro de Hacienda resolviendo algunas consultas formuladas por la Dirección general de Aduanas.

Por una de estas reales órdenes se dispone:

1.ª Que para los almacenistas al por mayor puedan rebajar los aguardientes compuestos y ligeros con adición de agua, será necesario que en cada caso lo manifiesten predichamente a la administración correspondiente de la renta del alcohol dos días antes de realizar la operación, que podrá ser presentada por un funcionario cuando aquélla lo estime oportuno; y

2.ª Que para los líquidos que hayan de ser rebajados se reduzca la riqueza alcohólica a grados de alcohol absoluto, y que en igual forma se den en los asientos de las cuentas corrientes.

En la otra se declara que la cuota especial de consumo del alcohol en todas sus formas y cualquiera que sea su graduación, debe exigirse a razón de 50 céntimos de peseta por litro a los líquidos comprendidos en el párrafo 1.º del art. 16 de la ley.

### Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de las secciones de Inspección de Gobierno Interior y Policía, don Francisco Quijada, de Ensenache don Francisco García, de Fomento y Beneficencia D. Jerónimo Castañó y de Obras D. Juan Oliver.

El Alcalde señor Planas, en atenta B. L. M., ha convocado a los concejales a una reunión particular, que tendrá lugar el próximo lunes a las siete de la noche, para tratar diferentes asuntos.

En la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento, se efectuará el 27 sorteo de Bonos de la 3.ª emisión, para designar, en número de 23, los que han de ser amortizados, en 1.º de Enero próximo.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Ensenache y Murallas, concediendo varios permisos para obras particulares.

Se enteró del oficio del Gobernador, trasladando otro en el que se da cuenta del cambio de curso que debe experimentar la carretera que pasa por junto los terrenos de Tirador, para el caso que en este punto se tenga que emplazar el nuevo Instituto.

Se aprobó dicho cambio de curso, y se acordó que el referido oficio pase a la Comisión de Fomento, para que la una al expediente respectivo.

### La "Nautilus"

Hace días publicamos un telegrama, diciendo que en el ministerio de Marina se tenía por la suerte de la cubierta *Nautilus*, que había salido de un puerto de Menorca para Alicante, en 7 días de navegación aun no había llegado.

El *Heraldo de Madrid* acerca de dicho barco publica el siguiente telegrama:

«Alicante 3. Esta mañana ha fundeado en este puerto la corbeta *Nautilus*, escuela de guardias marinas, mandada por D. Manuel Quevedo. Lleva 198 tripulantes; procede de

Llorna, con veinte días de navegación, y no ha tenido novedad en la travesía. Se cree que permanecerá aquí varios días, esperando instrucciones para continuar su viaje».

### Reformas en la Catedral

Continúan con mucha actividad las obras emprendidas en la Santa Iglesia Catedral.

Actualmente se está enladrillando el piso que ocupaba el Coro, cuyo trabajo se halla muy adelantado.

El frontón del portal del Oro que daba frente al mayor de la Catedral, ha sido colocado a la entrada de la primera capilla de la izquierda del portal de Almeyda.

En el pavimento del nuevo Coro se trabaja activamente.

El retablo que existía detrás del altar mayor que dejaba a la izquierda de la iglesia parroquial de San Jaime, será trasladado encima del portal del Tirador donde se construirá una gran tribuna. Según noticias el órgano pequeño, que estaba en el Coro, será emplazado en dicha tribuna.

A fin de activar más las obras, una brigada de operarios trabaja durante las noches, y para mayor facilidad se han colocado en la Catedral varios arcos voltaicos que iluminan profusamente dicho templo.

### Triunfo de Neira en Lisboa

Le ha obtenido en la capital del reino de Portugal nuestro compatriota, que tan aplaudido fué por los mallorquines en el velódromo de Tirador cuando se corrió el campeonato de España, Manuel Neira.

La carrera era de diez kilómetros y le ganó brillantemente Neira, que empleó trece minutos y veintiocho segundos, siendo objeto de una calurosa ovación. Damos nuestra enhorabuena al vencedor.

### Notas agrícolas

En la prensa llegada hoy a Palma, encontramos una interesante noticia, que seguramente se leerá con verdadera satisfacción. Dice así:

Las pruebas verificadas en la Granja de Castilla la Nueva (Moncloa), con asistencia del director general de Agricultura, Sr. Prado y Palacio; del señor Otero, director de la Granja; del señor Botija, que le es de la Escuela de Ingenieros Agrónomos, de muchos ingenieros y de numeroso público, para conocer las ventajas de un nuevo arado a vapor, con una sola locomóvil, han sido muy satisfactorias. Con ese arado se pueden hacer labores de 55 a 70 centímetros de profundidad, y en el trabajo se calcula una tercera a media hectárea, según se profundice más ó menos. Es también susceptible de emplearse para labores de 30 a 32 centímetros, con un arado bisuero, siendo en este caso mayor su trabajo.

Dicho aparato ha sido construido por la casa *Goyt, Carrasone*; precisa una fuerza motriz de seis caballos nominales, y su mayor progreso estriba, precisamente, en el uso de una sola locomóvil, siendo así que, hasta hace poco tiempo, era preciso usar dos, y en que se puede utilizar también para darle fuerza las locomóviles de las trilladoras.

### Cartera del obrero

La asesoría general de Seguros ha recibido los datos referentes a accidentes ocurridos durante el segundo trimestre de este año.

Se han registrado 8426 accidentes del trabajo, los cuales, por sus consecuencias se clasifican en esta forma:

**Consecuencias de los accidentes.**—Muerte, 56; incapacidad permanente absoluta, 12; incapacidad permanente relativa, 113; incapacidad temporal, 8.246.—Total general, 8.426.

Las cantidades entregadas como indemnización han sumado 443.473,11 pesetas.

Por cada una de las consecuencias producidos por los accidentes se han entregado las siguientes sumas:

**Clases de indemnización.**—Por muerte, 65.191,25; por incapacidad permanente absoluta, 16.105,50; por incapacidad permanente relativa, 95.224,45; por incapacidad temporal, 266.951,91.—Total 443.473,11 pesetas.

Por término medio han correspondido a cada caso de muerte, 1.185,29 pesetas; a cada caso de incapacidad permanente absoluta, 1.342,12; a cada caso de incapacidad permanente relativa, 842,69; y a cada caso de incapacidad temporal, 32,37.

El Instituto de Reformas Sociales ha celebrado sesión y en ella se acordó, a propuesta del Sr. Salillas, dirigirse al ministro de Estado para que haga un estudio de su parte a fin de evitar la trata de niños; pues en épocas anteriores se los llevaban de Italia para ser

vir en fábricas los llevan a rudos trabajos principalmente en cristal.

**Subast**  
En el min han celebrad trucción de l hacen referen Trezo prin A Capdepera; estas. Fué ad dor en 135.6 Y trozo ter garita a Inca setas. Ha sid Moya en 107

**Constitu**  
El Sr. A convocad que a contin guientes gre bramien to A las 10. A las 10 A las 11. Ancl En la noc en la caseta fiermo del M ras, se com Fué muen de aquell años de eda Deaconor

La guar gencias par del crimen dado result

Por el P Republica veldas que cha societ El progr

1.º Hic feón Repu nai A. T.º 8.º Inter Brull, por —4.º Pr cis, por el

1.º Sm flarmónic de un par Prohens.— Chapá, p (Oro «All

Balle.

**Religi**  
Para 7 Eusebio Para v po, Leon

Mañan en hono trarios 8 P A las diez mien Al am tación, y

En S al anocié dioda 4 por el cap dro Mas

Mañan comuna Santisí P A lañ y serm Concejo

En O na habi las 4 es habrá Cortés de la A

**Notas**  
En v Argelí pean M

Estim Valera putacá de la for

En v mañan en em Barben Gáliz

Hid disti San and res B.º capta ter.

En cory Z libry gal. Car Mañan Ay bresel

vir en fábricas de otras naciones, ahora los llevan de España, dedicándose a rudos trabajos en algunas industrias, principalmente en la fabricación de cristal.

**Subasta de carreteras**  
En el ministerio de Agricultura se han celebrado las subastas para la construcción de las siguientes carreteras, que hacen referencia a esta isla.

Trozo primero de la de San Lorenzo á Capdepera; presupuesto, 109.859 pesetas. Fué adjudicada á D. Mateo Obrador en 135.607 pesetas.  
Y trozo tercero de la de Santa Margarita á Inca; presupuesto, 109.859 pesetas. Ha sido adjudicada á D. Bernardo Moya en 107.800 pesetas.

**Constitución de gremios**  
El Sr. Administrador de Hacienda ha convocado para el lunes, á las horas que á continuación se indican, á los siguientes gremios, para proceder al nombramiento de síndicos y clasificadores.

A las 10.—Silleros ó constructores de sillares.  
A las 10 y media.—Torneros.  
A las 11.—Zapateros.

**Anciano asesinado**  
En la noche del 3 al 4 de los corrientes en la caseta de campo denominada *Inferno dels Moreys* del término de Porreres, se cometió un horrendo crimen.

Fuó muerto violentamente el vecino de aquella villa Mateo Roig Mat, de 80 años de edad y de estado viudo.  
Desconocemos detalles de lo ocurrido.

La guardia civil está practicando diligencias para descubrir al autor ó autores del crimen sió que basta la fecha hayan dado resultado alguno.

**Velada**  
Por el Presidente del Casino de Unión Republicana hemos sido invitados á la velada que se celebrará mañana en dicha sociedad.

El programa será el siguiente:

**Primera parte**  
1.º Himno «La Unión» por el Orfeón Republicano.—2.º Romanza «Sogna» A. Tossani, por el Sr. Prohens.—3.º Intermezzo de «La Buena Sombra» Brull, por la banda *La nueva filarmónica*.—4.º Prólogo de la ópera «Il Pagliaccio», por el Sr. Pifa.

**Segunda parte**  
1.º Serenata española, por la nueva filarmónica.—2.º Romanza «Lágrima de un padre», A. de la Cruz, por el señor Prohens.—3.º Duo de «La Revoltosa», Chapí, por la nueva filarmónica.—4.º Coro «Al mar» por el Orfeón.

**Tercera parte**  
Baile.

**Religiosas**

**Santoral**  
Para hoy.—Santos Zacarías, profeta y Eusebio y Santa Isabel.  
Para mañana.—Santos Severo, obispo, Leonardo y Atico, confesores.

**Guadalupe Hoyas**  
Mañana empezarán en Santa Teresa en honor de la Santa Titular y del Patriarca San José.

A las seis y cuarto exposición, á las diez misa mayor con música y sermón. Al anochecer rosario, meditación, estación, y reserva.

**Novena**  
En San Antonio de Pádua, mañana, al anochecer, empezará una novena dedicada á Ntra. Sra. de Belen con sermón por el catedrático del Instituto, Dr. D. Pedro Martí.

**En la Inmaculada**  
Mañana á las siete y media misa de comunión general para los Eclerías del Santísimo.

A las diez misa mayor con exposición y sermón en honor de la Inmaculada Concepción.

**En el Cementerio**  
En el Oratorio del Cementerio mañana habrá fiesta votiva al Sto. Oristo. A las 4 se rezará el santo rosario, después habrá sermón por el Rdo. D. Bartolomé Cortés y terminado se hará el ejercicio de la Adoración de las cinco llagas.

**Notas del Carnet**

**De viaje**  
En el vapor *Miramar* han venido de Argel Mr. Pablo Servespéan, Eya Servespéan y Mr. Albert y María Siguer.

Esta mañana ha llegado de Madrid y Valencia, á bordo del vapor *Unio*, el diputado á Cortés por Mallorca, marqués de la Torre, D. Fernando Truyols.

En el vapor *Isleña* han llegado esta mañana de Marsella el conserje francés en esta capital Mr. D. Audibert y don Bartolomé Rintert, fabricante del licor *Gulán*.

**De Sociedad**  
Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita D.ª Margarita de San Simón y Fortuny, hija de los señores Marqueses del Regner para el joven capitán de Infantería D. Juan Cell Fuster.

**Marítimas**

**Movimiento del puerto**  
*Entradas*

Esta mañana han llegado el vapor correo *Luzio* procedente de Valencia é Ibiza y el vapor correo *Miramar* de Argel.

También ha llegado procedente de Marsella el vapor *Isleña*.  
—Ayer tarde procedente de Cabrera el vaporcito del mismo nombre.

**Salidas**

Ha salido para Valencia con lastre el vapor inglés *Cangantian*.  
—Esta tarde, á las seis y media, ha salido para Barcelona el vapor correo *Belver*.

**Banca y Bolsa**

**Valores ínteriores**  
Día 4 de Noviembre de 1904

Table with columns: ACCIONES, Valor nominal, Diferencia, Divendo, Pagos

**Valores públicos**

Table with columns: Oficial del día 4 á las 16, 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Tabacos, Francos

**Barcos de guerra**

Anoche, como otras noches, por frente de nuestra bahía se vió cruzar un barco de guerra, el cual permaneció por espacio de algún tiempo á la vista, desapareciendo después.

No se sabe el barco que sería, pero se supone fuera un acorazado inglés.

Esta mañana, á las cinco, en nuestra bahía ha vuelto á aparecer un barco de guerra, el cual venía en demanda de puerto.

A las seis ha fundeado en la bahía, siendo admitido á libre plática. El buque es inglés y se llama *Minerva*.

Procede de Ogliairi y se ha despachado para la mar.  
—A las seis y media ha saludado la plaza disparando los cañones de ordenanza, siendo devuelto el saludo desde el baluarte de San Pedro.

Cerca de las nueve la tripulación ha salido á tierra para hacer provisiones.

El crucero inglés *Minerva*, llegado hoy, desplaza 5.500 toneladas, monta 11 cañones de grueso calibre, varios de tiro rápido y tres tubos lanza torpedos.

El *Minerva* va tripulado por 240 plazas, al mando del comandante Mr. Arthur W. Vaymouth.

Dicho buque desarrolla 9.500 caballos de fuerza y tiene un andar de 10 millas por hora.

El Comandante Mr. Arthur W. Vaymouth, acompañado del conserje inglés Sr. Bosch, ha visitado á las primeras autoridades civiles y militares de esta ciudad.

Respete de la llegada del *Minerva* á este puerto corren diferentes versiones. Los que anoche vieron aparecer por el horizonte las luces de barcos de guerra, suponen que entre ellos estaría el referido buque.

Además, esta madrugada, á las cinco, se ha notado que por el horizonte había buen número de luces de barcos, al parecer, de guerra. Poco después, desaparecieron dichas luces, presentándose luego en nuestra bahía, el crucero *Minerva* quien hizo señal de luces.

Se supone que el *Minerva* se ha desatado de la división marítima de que forma parte y que ha entrado en nuestra bahía, expresamente para recibir órdenes de su gobierno ó del almirante de la escuadra.

Contra la costumbre que en la Sanidad Marítima se tenía con los periodistas, y según noticias, cumpliendo órdenes del Sr. Gobernador, hoy no se nos ha facilitado ningún dato referente al barco de guerra inglés llegado esta mañana á Palma.

Hemos tenido que procurarnos las noticias fuera de los centros oficiales lo cual entorpece, sin causa que lo justifique, nuestra labor.

El Sr. Berge, director de Sanidad, nos ha expresado que sentía muchísimo tener que interrumpir la costumbre de facilitar datos á los periodistas que efectúan dichas informaciones, pero que lo hace cumpliendo órdenes superiores.

Ignoramos las causas que habrán obligado á tomar estas medidas al Sr. Gobernador contra los periodistas en general, cuyo único objeto en procurarse los datos oficiales en la Sanidad Marítima, era para dar más exactitud á sus informaciones.

Después de escritas las anteriores líneas, hemos estado en el despacho del Sr. Gobernador civil D. Gonzalo Cedrón de la Pedraja á quien hemos manifestado nuestra extrañeza, respecto á las órdenes dadas referentes á que no se facilitasen detalles de la llegada de buques de guerra ingleses, habiéndonos dicho que obedecen á evitar que se den á la

publicidad ciertas noticias que pudiesen resultar inconvenientes.  
Nos ha facilitado todas las notas referentes al *Minerva* y ofreciéndose para darnos los de los buques que lleguen en lo sucesivo.

Nosotros agradecemos infinito las atenciones del Sr. Gobernador.  
El crucero *Minerva* ha salido para la mar á las cinco de la tarde. Se cree que se dirige á Gibraltar.

**Homicidio en Santa Catalina**

A continuación publicamos una carta, que á este efecto, nos ha sido remitida por el abogado defensor del procesado Francisco Rullán, D. Jerónimo Pou:

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA.  
Muy Sr. mío y de mi mayor consideración: En el relato del hecho ocurrido en el gláiis de Sta. Catalina que publica LA ULTIMA HORA de ayer, hay varias inexactitudes que agravan de una manera indebida la situación del procesado Francisco Rullán y voy á indicárselas.

En primer lugar no se trata de un delito de asesinato, mucho mas grave que el de homicidio, calificación esta última que ha estimado oportuno el Sr. Fiscal. Tampoco se trata de una suerga, que llevaría el delito á la categoría de parricidio castigado con la pena de muerte.

No resulta del sumario que Francisco Rullán asestara golpes con dos cuchillas sinó con una sola si bien es verdad que llevaba dos aunque no ambas en la mano en el momento del suceso.

Estimando que al hacer la información, no entra en el ánimo de ese periódico la idea de agravar con inexactitudes la situación del procesado, juzgarémos en obsequio á la Justicia y á la verdad rectificamos en el número de hoy los extremos á que acabo de indicar, en los términos y forma que estime oportunos.

La interfecta Antonia Bosch era tía, no madre de Antonia Roca esposa del Rullán.

Como defensor de este considero de mal deber hacerle estas indicaciones á fin de que la información se ajuste á la verdad de los hechos.

Tampoco es exacta ni se ajusta á la realidad del suceso la forma en que dice el periódico que ocurrió el hecho, pues al acercarse Francisco Rullán á las dos mujeres en la explanada de Sta. Catalina, reclamó á sus hijos contestándole Antonia Bosch con palabras insultantes, y entonces Rullán dió el golpe.

Queda de V.; su más afectísimo y s. q. a. m. b. J. Pou.

**De teatros**

**LIRICO**  
*Donna Juanita*, fué la obra que ayer noche se puso en escena en el teatro Lirico, por la compañía Temba.

El anuncio del debut de la triple señorita Dina Surano, atrajo gran concurrencia. La obra fué puesta en escena con todos sus detalles y muy bien representada por todos los artistas.

La señora Surano, á la que tuvimos el gusto de aplaudir ayer noche, todavía se halla resentida de la enfermedad que venía padeciendo en la garganta.

La señorita Surano en toda la obra nos demostró ser una artista que posee todas las cualidades necesarias para pisar las tablas, especialmente la gracia y salero.

En el segundo acto fué muy aplaudida, junto con el señor Lambiase que hicieron las delicias del numeroso público.

Esperamos que se presente de nuevo ya mejorada para poderla aplaudir como se merece.

Todos los demás artistas ayudaron al éxito de la obra. Las señoras Barbieri y Govoni, como siempre muy aplaudidas, lo mismo que el señor Valle en su papel de coronel, y el señor de Beaumont.

Para esta noche está anunciada la opereta en tres actos y cinco cuadros, *Mam Zelle Nitouche*, en la que tanto se distingue el Sr. Lambiase.

La empresa del teatro Lirico y la dirección, nos participan, que accediendo á las súplicas de muchas familias que no pueden asistir al teatro por la noche, ha decidido poner en escena mañana por la tarde, la tan aplaudida opereta *The Geisha*.

Por la noche á petición de numeroso público se pondrá en escena I. *Granatieri*.

Para el lunes extremo de la grandiosa opereta fantástico mitológica de Offenbach, en cuatro actos y seis cuadros, conocida en castellano con el nombre de «Los dioses del Olimpo» que lleva por título *Orfeo all'Inferno*, estrenándose para dicha obra un hermoso decorado.

**ASISTENCIA PALMESANA**

Mañana á las ocho y media, se pondrá en escena en este teatro por la compañía de D. José Ribas, la espléndida zarzuela en tres actos, del maestro Marqués, titulada *El Anillo de Hierro*, y terminará la función con la pieza *El novio de doña Inés*.

**EN LA PROTECTORA**

El domingo por la noche, se pondrá en escena en este teatro el drama de D. Angel Guimerá, titulado *Mar y Cielo* y terminará con la pieza *En perpetua agonía*.

**MAR Y TIERRA**

La compañía que dirijen los señores Llinás y Palet, ha decidido dar una función el domingo próximo en este teatro. Se pondrá en escena *La aldea de San Lorenzo*.

**Gacetillas**

Ha sido detenido por la guardia civil de Inca un sujeto presunto autor de haber entregado un billete del Banco de España de 100 ptas. falso, al vecino de Aludria José Montaner Torrens.

La guardia civil de Sta. Eulalia ha detenido á 23 sujetos que jugaban á los prohibidos.

La guardia civil de esta ciudad ha denunciado á un sujeto por infracción de la ley de caza.

Desde hoy el 30 del actual se puede hacer efectivo el impuesto de arbitrio sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, correspondiente al tercer y cuarto trimestre de 1904.

Por el Gobierno militar se encarga la busea y captura del soldado del Regimiento Infantería de Palma José Pina Fortes, al cual se instruye expediente de desertión.

En Ibiza durante el mes último ocurrieron 18 nacimientos y 11 defunciones.

En el cepillo de la Sangre durante el mes último se depositaron en concepto de limosnas 735'90 ptas.

En la Alcaldía de Sineu se halla expuesto al público el padrón de carruajes de lujo formado para el próximo año de 1905.

Se halla vacante la plaza de depositario de fondos municipales de Esporinos con el sueldo anual de 200 ptas.

Las instancias deben presentarse en el plazo de 10 días.

A la llegada del vapor *Luzio*, ha sido detenido por el agente de Vigilancia D. Juan Sastre, un vecino de la Soledad que regresa de cumplir doce años de condena en el presidio de Ceuta y el cual intentó hacer el viaje sin pagar pasaje, habiéndole, la policía, desbaratado sus planes.

La Agrupación Socialista de Palma el lunes, á las ocho y media, celebrará junta general ordinaria.

Mañana en el Centro Obrero se celebrará una reunión que empezará á las diez.

Con mucha animación hoy se ha celebrado mercado en la Plaza del mismo nombre.

Hoy ha reinado tiempo desapacible; el horizonte ha permanecido encapotado llovisnando á ratos durante la mañana.

Ayer tarde regresaron de Cabrera á bordo del vaporcito del mismo nombre los soldados que estaban descaecados en aquella isla.

Se ha concedido retiro al capitán de Infantería del Regimiento de Inca don Miguel Susa Oarrió.

Mañana se celebrará feria en Inca.

Mañana, si el tiempo es bueno, se celebrará una peregrinación al monte de Belver organizada por las Hijas de María de Marratxi.

Esta mañana el conductor de la diligencia de Palma á Sóller, conocido por *Mestre Pep*, en aquella carretera ha encontrado un manajo de llaves, que entregará al que acredite ser su dueño.

En el vapor *Miramar* han venido de Argel cinco naturales de esta provincia que trabajaban en aquella provincia.

Esta tarde en el vapor *Belver* han sido embarcados para Barcelona buen número de cardos cebados.

Mañana, á las siete, llegará de Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

La Junta Directiva de la Sociedad «La Defensora», situada definitivamente en la calle de la Rosa n.º 33 bajos, invita á todos los licenciados del Ejército y Armada de estas islas para que visiten dicho local, donde se les enterará de los derechos que les concede la Ley de 10 de Julio de 1885 y de otros asuntos interesantes relacionados con la misma.

Esta tarde á las dos, en una vía de las laterales al paseo del Berne, un vehiculo ha atropellado á una muchacha que llevaba un niño en brazos, causándole leves contusiones.

Dicha muchacha ha sido auxiliada convenientemente en la farmacia del señor Homas.

Esta tarde se ha acercado á esta Redacción el cabo de gastadores del Regimiento de Palma, haciendo constar que ayer en el desfile ante el general Torrelblanca, bien pudiera ser mandara á los soldados de un escuadrón, *vista á la de noche*, pero los soldados efectuaron el movimiento *vista á la izquierda* á cuyo lado se encontraba el general Gobernador.

Queda complacido el citado cabo.

La Sociedad anónima *Agua y Sales de Mediana de Aragón*, agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á la venta la CAJITA IDEAL conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Don Nicolás Juan y Trobat  
HA FALLECIDO  
Q. E. P. D.  
Sus hermanos, hermano político D. Antonio Juan y Marroig, sobrinos y demás parientes le ruegan se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario que se rezará en la parroquial iglesia de Santa Eulalia mañana á las tres y media de tarde y seguidamente á la conducción del cadáver y el próximo lunes á las once de la mañana al funeral que se celebrará en la misma iglesia.  
Casa mortuoria: Hostales 17 y 19

**SOMATOSE**

Contra la clorosis.

COQUELUOHE, CATARRO, TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta.

El legítimo *Jarabe Climent* cura la *Salud*, anemia, escrófula, tisis.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Dirigire Almacenes Montaner, Sindicatos 2 á 10.

El *non plus ultra* de todos los rons es el Rom Africana.

Si no quiere estar calvo use el *Céfiro Oriental*.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Basares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías á 5 pesetas frasco

Se cura usando las Pastillas antiépticas y balsámicas Morelló.

Se preconizan muchos medicamentos para combatir la anemia, pero solo hay una cosa que la cure positivamente, la

CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS GARCÍA de MONTEVIDEO

**Restaurant de CAS CATALA**

*Servicio especial de carruajes*

El Sr. Tous dueño del citado restaurant participa al público que todos los domingos y días festivos, á las 11, 12 y media y 2 de la tarde habrá un carruaje en la parada del tranvía de Porto Pi para los que EXCLUSIVAMENTE concurrirán á dicho restaurant. El precio del pasaje será de 0'25 ptas. por persona.

Del restaurant para Porto Pi, saldrá el carruaje á las 4 y 5 y media de la tarde rigiendo los anteriores precios por persona.

Los días laborables se podrá disponer de dicho carruaje, avisando con media hora de anticipación mediante la condición siguiente: ida y vuelta á Cas Catala desde la parada de Porto Pi 3'50 pesetas un carruaje que podrá llevar hasta 8 personas, añadiendo 2 reales por persona que exceda de dicho número.

**Más telegramas**

**Contra el Gobierno**  
Madrid 5 á las 8

*San Sebastián*.—Las diputaciones de las demás provincias vascas, dentro de breve tiempo, se reunirán en Guernica, con la de Vizcaya, con el objeto de protestar contra el Gobierno.

**Varias noticias**

Madrid 5 á las 8

*París*.—El obispo de Lange-neux se halla gravísimo.

*San Fernando*.—Un perro hidrófobo merdió á cuatro niños.

Los buques que llegan á este puerto, procedentes del Estrecho, dicen que innumerables barcos de guerra se hallan repartidos en él y lo cruzan. Dichos barcos reconocen las embarcaciones que atraviesan el Estrecho.

Se dice que se retrasará el viaje del Rey á las provincias de Levante, con motivo del luto que guarda la familia real por la muerte de la Princesa de Asturias.

**Donativo—Aplazamiento**

Madrid 5 á las 8'55

El Rey ha hecho al Ateneo de Madrid un donativo de mil pesetas, para sufragar los gastos que ocasionen las conferencias y veladas que se celebren en dicho centro.

Parece que el Gobierno se propone aplazar las próximas elecciones municipales para cuando se hayan aprobado por las Cámaras los proyectos de ley referentes á la Administración municipal y á la reforma electoral.

**Modificaciones rechazadas**

Madrid 5 á las 8'55

*Chile*.—La Cámara de diputados ha rechazado las modificaciones que introducía el Senado en el Reglamento de las compañías de seguros extranjeras.

**Devolución de derechos—La «Gaceta»**

Madrid 5 á las 8'55

La *Gaceta* publica un real decreto, disponiendo que la harina lacteada, de producción nacional, que se exporte al extranjero, tiene derecho á la devolución del

impuesto que hubiere satisfecho, á razón de 4 pesetas por cada cien kilogramos.

Publica además el periódico oficial la subasta para el servicio de comunicaciones entre la ciudad de Santa Isabel, capital de la isla de Fernando Póo, y otros puestos de la misma, con las posesiones españolas del golfo de Guinea y colonias extranjeras vecinas.

Paul de Casagnag.—Bofetones.—Desórdenes

Madrid 5 á las 8'55

*París*.—Ha fallecido el diputado M. Paul de Cassagnag.

Durante el tumulto que en la sesión de ayer se produjo en la Cámara, el diputado M. Lilbetin dió un puñetazo al ministro de la Guerra.

El agresor es castigado correccionalmente.

En Inspruck han ocurrido desórdenes estudiantiles. Como consecuencia de los mismos hay 138 detenidos á quienes se les ocuparon armas.

**Inglaterra y Rusia**

*Buques rusos—Cumplimiento*

Madrid 5 á las 8'55.

*Tánger*.—Ayer zarparon cuatro buques rusos que se hallaban fondeados en este puerto.

El almirante Rotjensvestki cumplimentó á Mahomet Torres.

**Llegada**

Madrid 5 á las 8'55

*San Petersburgo*.—Han llegado á esta capital los oficiales rusos que estuvieron en Vigo, con motivo de la información referente al incidente ocurrido á la escuadra en aguas de Hull.

La escuadra del Báltico

Madrid 5 á las 10'10.

*San Petersburgo*.—El Zar de Rusia ha recibido hoy el informe del incidente de Hull, que procedente de Vigo, le han llevado dos oficiales pertenecientes á la escuadra del Báltico.

*Tánger*.—Se cree que hoy mismo zarpará el resto de la escuadra rusa, con rumbo al Extremo Oriente.

**BOLSA**

Madrid 5 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento.

Interior contado . . . 77'05

Interior fin de mes . . . 77'12

Amortizable 5 por 100 . . . 98'00

Banco de España . . . 481'50

Compañía de Tabacos . . . 414'00

Francos . . . 36'75

Libras . . . 00'00

Exterior de París . . . 87'85

FABRA

**Isleña Marítima**

### Itinerario de Correos

**SALIDAS Y LLEGADAS**

**Domingos**  
Salen de Alcudia. La bajita y pasaje de Palma debe salir en el tren de las 10 de la tarde para empalmar con la combinación de barcos en La Puebla.  
De Palma sale para Ibiza correo a las 10 de la mañana.  
De Barcelona llega a Palma correo a las 7 de la mañana.

**Lunes**  
De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 y llega de Alicante e Ibiza a las 7 de la mañana.  
Llega de Mahón, por vía de Alcudia a las 6:30.

### Martes

De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

**Miércoles**  
De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcudia en el tren de las 9:30 de la mañana.  
Procedente de Mahón llega a Palma correo a las 6 de la mañana.

**Jueves**  
De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y para Mahón a la misma hora.  
Llega de Ibiza a las 3 de la tarde.  
Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

### Viernes

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 8:15 tarde (mixto en los Bañales).  
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 8:25 tarde (mixto desde Empalme).  
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:35 tarde (mixto hasta Empalme).

### Ferrocarriles de Mallorca

**TRENES PARA VIAJEROS**  
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 tarde (mixto Empalme).  
Manacor, Santa María y Felanitx.  
De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 9:30 y 6:15 tarde (mixto desde el Empalme).  
De Manacor hasta Palma, a las 8:30 (mixto) 0:30 mañana y 8:15 tarde.

### Estaciones de servicio permanente: Palma.

Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.  
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 13 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andratx, y Sóller.  
Estaciones semafóricas: Bajoli, en la Isla de Mallorca.

### Puntos de parada y horas que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	Salidas	Llegadas
Andratx	Felaites 98.	2 tarde	7 m
S' Arraocó	Id. id.	2	7
Capdeella	Santacilia.	2	8
Calviá	Sta. Rosa 85.	2	8
Espozias	F. del Olivar.	2	9
Establiment	Id.	2	9
Estallancha	Id.	2	9
Bañabutar	Id.	2	9
Puigpunyent	Id.	2	9
Valldemosa	S. Miguel 84.	2	8
Deyá	Id.	2	8
Sóller	S. Miguel 80.	2	8
Bunola	Id.	2	8
Lluchmayor	Banió 6.	2	8:30
Santafay	Id.	2	8:30
Campós	Id.	2	8:30

### Postales

Reproducción de cuadros antiguos y modernos.  
Artistas notables.  
Tipos y costumbres de todos los países.  
Bromuros, platinos, en negro y colores.

### Villa-Venus

por Miss-Teriosa (Vicente Sanchez)  
Un lujoso tomo ilustrado con profusión de grabados.  
Precio: 4 pesetas.  
Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

# Traslado de la Pañería de ANGLADA y LLAUGER (CAN BITLA)

## A la calle del Sindicato (Capellería) 31, 33 y 35 y Sombreros 2 y 4

Al participar a nuestra clientela y al público en general, el traslado de nuestro establecimiento al indicado sitio, debemos manifestarle que para corresponder a la deferencia que con nosotros ha tenido y conmemorar la abertura del nuevo establecimiento, seguiremos durante esta temporada vendiendo a los mismos precios de GRAN BARATURA anunciados y en varios artículos serán aun más reducidos.  
Visítad este nuevo establecimiento y comprareis a precios sin competencia posible.

**No equivocarse: Pañería de Anglada y Llauger CAN BITLA al lado de la acreditada Mercería de Cas Catalanets, Sindicato 31, 33 y 35 y Sombreros 2 y 4.**

**La Unión y el Fénix Español**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Domicilio social—Madrid  
C. de Orléaga, n. 1—Paseo de Recoletos)

**GARANTIAS**  
Capital social, 12.000.000 pesetas efectivas.

**PRIMAS Y RESERVAS**  
Pesetas 30.357.563,15, 40 años de existencias

**Seguros contra incendios y sobre la vida**  
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, se gana contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.  
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 48 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

**PESETAS 98.678.114,78**

Subdirección en Palma—Apuntadores 8—entresuelo

**Sociedad Anglo Española**  
De Motores, Gasógenos y Maquinaria General  
(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcañal, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brythers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.  
Único representante **Bernardo Estela, Palma de Mallorca**

**TINTORERIA MODERNA**  
DE BARTOLOME FIOLE Y COLOM  
Plaza de la Constitución, número 118  
Junto a los almacenes de San José

En dicho establecimiento se lava a seco toda clase de ropas por delicadas que sean.  
Se lavan guantes, encajes, sombrillas, sin necesidad de desmontar.  
Se tiñen plumas y sombreros.  
Se tiñe de todos colores toda clase de prendas de caballería, señoras y niñas sin necesidad de descolorir.  
Luto en 24 horas.

**Vapores Transatlánticos**  
DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA  
Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Matanzas y New Orleans.  
Saldrá de este puerto el 15 del corriente el vapor

**Catalina**  
Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma  
NOTA.—Para fijar definitivamente el día de salida si se reúne cómputo para esta escala, se solicita a los señores cargadores y pasajeros se sirvan activar sus encargos.

**Nunca las cápsulas**  
PERUVIANAS BORRELL  
han dejado de curar pronto y radicalmente las **Blenorragias** (purgaciones) **Gonorreas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
35 años de éxito creciente  
Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a 8 pesetas en todas las farmacias y en Palma a la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

**Callicida Lluch**  
Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio: 1 peseta.  
De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

**¿MURIÓ LA CALVICIE!!**  
USANDO EL  
**CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**

**¿POR QUÉ CALVO ES POR QUÉ QUIERE**

Protección efectiva

de la Real Casa y Patente de invención por 20 años

Ha quedado comprobado por ininidad de eminencias médicas, que el **Céfiro de Oriente-Lillo** es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: **Tña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cajeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.**  
Millones de personas que han usado el **Céfiro de Oriente-Lillo** certifican y justifican sus prodigiosos resultados.  
**El que es calvo o le cae el cabello es por que quiere**, pues mediante contrato

**¡Nada se paga si no sale el cabello!**

Consulta por el autor **D. Heliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, n.º 13, 1.º—BARCELONA**, de 9 a 11 y de 3 a 6, días festivos de 10 a 1.  
También se dan consultas a provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.  
De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaes, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, a 5 pesetas frasco.

**AVISO IMPORTANTE**  
25.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el **CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**

**Boca, Garganta y Voz**  
PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS  
Cloro-boro-sódicas con cocaina y menthol

La ilustrada clase médica a diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable a los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravilla sus éxitos.

**Lombrices (Cuchs)** Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido **JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA Y LLITERAS** a base de **herba cuquera d'Artá**. Debe administrarse a todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.  
**Callicida Sureda** Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.  
**Vino tónico-fosfatado** Aperitivo, tónico y reconstituyente suculento del **Acete de hígado de bacalao**  
De venta: en la farmacia de **J. Sureda Llitteras, Brossa, 9, Palma**. Y DEMAS FARMACIAS

**Gran fábrica de productos refractarios y de gres**  
**M. CUCURNY**  
Propietario de las minas de tierras refractarias  
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.  
Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—  
Bordeta, Teléfono, 5.377.  
—DESPACHO—  
Princesa y Cotonera, 8.  
Teléfono: 1.647, Barcelona.

**Obras nuevas**  
Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.  
Noticias de ninguna parte, por Guillermo Coris.  
Los infiernos de París, por J. B. Enseñat.  
La ciudad y las sierras, por Esa e Quevvin.  
La hija maldita, por Emile Bichebwig.  
Beatris Cenci, por J. D. Guerrari.  
Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.  
Los espectros, por H. Ibsen.  
Los presídios de Siberia, por Dostovski.  
De venta en la Librería de J. Tous Plaza de Cort, 14 y 16.

**OBRAS**  
de Tolstoi (Conde de Lebn) a una peseta el tomo  
Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo.  
Amor y Libertad, 1 tomo.  
¿Qué es el Arte? 1 tomo.  
Polikuchka, 1 tomo.  
Ivan el Imbécil, 1 tomo.  
Mi Confesión, 1 tomo.  
Novelas Cortas, 1 tomo.  
Lo que debe hacerse, 1 tomo.  
La Sonata de Kreutzer 1 tomo.  
Ana Karenine, 2 tomos.  
Mis Memorias.—(Infancia-Adolescencia-Juventud), 1 tomo.  
La Esclavitud Moderna 1 tomo  
El Matrimonio, 1 tomo.  
La Verdadera Vida, 1 tomo.  
La Salvación está en vosotros, 1 tomo.  
Placeres Viciosos, 1 tomo.  
La Guerra y la Paz, 3 tomos.  
El Poder de las Tinieblas, 1 tomo.  
Placeres Crueles, 1 tomo.  
Amo y Criado, 1 tomo.  
Resurrección, 2 tomos.  
De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

**Obras de utilidad práctica**  
Manipulación de la leche.  
Manual de esgrima.  
Manual de equitación.  
Manual del relojero.  
Manual del tintorero sacamanchas.  
Manual de topografía.  
Tratado de viciopeda.  
Manual de corte y hechuras de trajes para niño y caballero.  
El consultor de Negocios legales.  
Id. id. id. para señora.  
Tratado de fotografía.  
Tratado de pintura industrial.  
Manual de Medicina y Veterinaria.  
El Bareso universal y cuarenta hechuras.  
Estas obras se venden al precio de 6 pesetas encuadernadas en tela y doradas.  
Manual de jabonería y perfumería.  
Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 16.

**SE ALQUILA**  
Un espacioso piso primero, con agua a grifo y toda clase de comodidades en la calle de Zavela, n.º 6.  
Formarán Santo Domingo número 12, principal.

**VENIA**  
De un caballo andaluz y de una gatera con dos jumentos de guarnición.  
Informarán Centro de Anuncios.

**Aviso importante**  
Se vende en buenas condiciones todos los enseres y mobiliario propios para una tienda de comestibles.  
Informarán, Sindicato, 51.

**MOTOR**  
Se desea vender uno en buen estado, movido a gas, sistema Grosley y fuerza de 10 caballos efectivos. Informarán res. Col y Vicens, Olmos 101 y San Elias 33.

**Gotas Madres Sulfurosas de BAB**  
Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que debe usarse la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de las sales de aguas y de baños sulfurosos.  
Son de seguro resultado:  
En los herpes, así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, asma, laringitis, pulmonares crónicas, etc.; en las escrófulas y anemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el agua de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Farmacéutico.

**SOLUCION BENEDICTO**  
DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL  
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gipales, enfermedades conexas, insipiente, debilidad general, postación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, squitismo; escrofulismo, etc.  
Frasco 2:50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardino, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico

**SANTALOL SOL**  
NUEVO PRODUCTO MEDICINAL MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SANDALO  
**ARHEOL**

Pídase y exíjase siempre **Santalol Sol**, en Farmacias. Es el mismo producto. Depósito. Farmacia Sol, 606, chafalán a Balmes.

**NO MAS PELO BLANCO**  
**Tintura del Dr. Jimeno**  
Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.  
Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real, 1.—Barcelona.

**EMULSION FORCADA**  
La LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el «Colegio de Farmacéuticos de Barcelona» por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admirable para fortalecer y curar a los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desgastados, escrofulosos, raquíticos, demacrados, anémicos, etc.

**Modista Madrileña**  
Prontitud, elegancia y economía. Confección de trajes y sombreros y reforma de los mismos. Venta de patrones y medida a mitad de precio. Enseñanza de corte por sistema nuevo y rapidísimo. Reforma de sombreros desde una peseta en adelante.

**Brondo, 5 y 2.º**

**DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRÓ**  
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia ó inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.